
 

Assemblée générale 2018 de la Fédération des 
Apiculteurs du Bas Rhin 

 
Compte rendu pour le Syndicat des Apiculteurs de Niederbronn et environs 

 

 

.



Participants du syndicat de Niederbronn:  
Francis Blum (Comité Fédé)  
Jean Marie Schaeffer 
Gaston Steiner 

 

 
Ouverture et accueil par des membres du Comité de la Fédération: 

 

‐  Le syndicat  des apiculteurs de Bischwiller (président Benoit Urban), organise  l'accueil de cette AG 
(salle, apéritif, restauration). Le syndicat compte au total 14 membres. 

 

‐  72 personnes présentes à l'AG et 21 syndicats représentés sur les 31 que compte la fédération 67 

 

‐  Comité présent: Michel Kerneis (Président), Francis Blum (VP), Michel Muhr (secrétaire), Charles 
Geib (trésorier), assesseurs: G. Lickel, Bernard Deis, JJ Martz, Sébastien Berger.  

Absent : M. Winterberger. 
 
 
Rapport moral du Président Michel Kerneis : 

‐  Année difficile et chaotique, bilan décevant. Importations et désordres divers sur le marché.  

(En France: 8500T pour besoin de 40000, prédominance de miels étrangers, étiquetage défaillant, 
achat de sucre de nourrissement supérieur à la production de miel).  

‐  De nombreux problèmes: 

  ‐ les pesticides : Interdiction de 7 molécules de néonicotinoïdes, application en septembre 2018, 
mais manque de précision.  

‐ les herbicides: (glyphosate)  

  ‐ variations climatiques (gaz à effet de serre, disparition de la biodiversité) 

  ‐ problèmes sanitaires 

  ‐ Frelon asiatique à Strasbourg en août, à Seltz en novembre, à Muttersholtz, dans la vallée de la   
Bruche.  

Catastrophe annoncée, nécessité d'organiser la lutte par des actions (piégeage sélectif), de la 
communication (informations dans les communes).  

  ‐‐ Varroa : nouveau médicament Varromed à base d’acide formique et d’acide oxalique, lutte 
biologique (sans éradication mais contrôle et maîtrise). 

 

‐ Organisation des syndicats. Tension entre pros et amateurs : 

‐ ADAGE piloté par les professionnels (exclut les amateurs, pas d'adhésion des fédérations 67 et 
68, suppression des subventions) 

  ‐  FRAGE (Fédération Régionale des Apiculteurs du GE, dont A. Frieh est assesseur) 

  ‐  INTERAPI (collèges de producteurs et de fournisseurs)  

Pression et verrouillage se mettent progressivement en place sur l'apiculture pour sélectionner les 
producteurs, pour contrôler et écarter les amateurs (apiculteurs familiaux ou pluriactifs). Critères sur 
les miels, traçabilité, conformité de miellerie, formation obligatoire, contraintes sanitaires.  

La défense des amateurs doit s'organiser. Leur organisation doit progresser en qualité, en rigueur et 
en professionalisme.  

 Pétition   https://www.mesopinions.com/petition/politique/sauvegardons‐abeilles‐apiculteurs‐
france/40065 

 

Films, livres, liens vers des sites internet ont été cités lors de ce rapport, ils seront mis en ligne sur le 
site de la Fédération. 

 
 
Rapport d'activité :  

‐ 22 actions (de nombreuses réunions: Comité, UNAF (10% des voix  aux votes pour les fédérations, 
frelon asiatique avec No hors‐série et 500 plaquettes distribuées), site internet, rédaction divers 
articles, balances, rédaction d'articles, UFAM, stage écoconseiller, ... 



‐ Confédération: Présidée par le Haut‐Rhin pendant 10 ans, à défaut de l'être en alternance avec le 
Bas‐Rhin. Présidée en 2018 par le Bas‐Rhin. Pas d'information sur le projet de fusion 67+68. 

‐ contraintes de déplacement dans le GE. 

  
 
Rapport financier par  M. Geib ‐ trésorier: 

‐  71 676 €  disponible. Solde de # 200 € pour les comptes 2017. Détails des comptes en cumul.  

‐  Cotisation 2019: 14€. Augmentation de 2€  adoptée par l'assemblée (9 votes contre).  

‐      M. Kerneis précise que la disponibilité en caisse est plutôt réservée pour des projets en vue et 
que l'augmentation  de cotisation vise à mieux couvrir les frais de fonctionnement. Adhésion et 
cotisation à FRAGE, après la sortie d’ADAGE. 

Elections  : 

‐  Election des tiers sortants.  A l'exception de M. Winterberger et de Gaëtan Marcilly,  tous les 

deux démissionnaires,  les tiers sortants sont réélus pour 3 ans. S'y rajoutent en cooptation 

(pas de droit de vote mais uniquement présence pour découverte) : Patrice Benoist, Patrice 

Kernel, Sébastien Heintz 

Fin de l'AG statutaire. 

 

 
Intervention de Nicole THOMAS, conseillère départementale: 

‐ Elle est impressionnée par la densité d'informations exposées et  préoccupée par la situation 
alarmante  et par les nombreuses difficultés auxquelles sont confrontés autant les abeilles 
(environnement, disparition, sensibilité) que les apiculteurs amateurs.  

‐ Elle nous assure qu'elle va intervenir au niveau départemental pour  l'écologie, le développement de 
la biodiversité (le département a la compétence des espaces verts et naturels sensibles, les abords de 
routes, biotopes, vergers solidaires ...), pour la communication dans les communes (frelon asiatique, 
biodiversité, ressources mellifères),  pour soutenir la cause apicole.  

 
Intervention de Charles Huck au sujet de la Formation (Moniteur apicole) : 

‐ Il a demandé la poursuite du CNTESA pour assurer le développement de la formation apicole. Il en 
est le président et a changé les statuts pour permettre 4 collèges: Professionnels, non Professionnels, 
Syndicats, experts (auparavant uniquement Pro). 

‐ Session Moniteur: 105 diplômés avec 24j de formation et 2j d'évaluation. La 6 ème session de 
formation a démarré et compte 5 apicultrices et 22 apiculteurs  (13 du 67 et 14 du 68). 
Reconnaissance des compétences en évaluation par le CNTESA.  Institution d'un certificat de 
spécialisation (CS) option moniteur apicole reconnu administrativement  (l'évaluation sera remplacée 
par un examen). 

‐ Parution du référentiel apicole pour le CS : 
http://www.chlorofil.fr/fileadmin/user_upload/diplomes/ref/cs/cs‐api‐ref2017.pdf 

 

‐  1650 apiculteurs dans le Bas‐Rhin  actuellement (un peu moins de 1000 dans les années 2000).  

Le Haut‐Rhin est passé de 1200 à près de 2000 durant cette période. Par contre, la France a subit une 
régression de 50% des apiculteurs. En Alsace une quinzaine de syndicats de formation contre parfois 
1/département en France,  une dizaine de mielleries en Alsace contre  parfois 1/département. Cette 
progression de 65% en Alsace s'est faite grâce aux syndicats, à leur synamisme, à leur structure 
historique et à la formation.  

‐  validation du contenu des UCARE par la DRAAF. Elaboration du contenu du CS et de la procédure 
d'examen (théorie et pratique). Information aux fédérations en mai.  

‐  Evolution nécessaire des ruchers écoles et nécessité de la formation. La formation doit être 
recadrée et être de qualité. Il faut un historique (programme détaillé, date, durée en heures, 
évaluation, moniteur, etc... délivrance d'une attestation certifiée par le syndicat, récapitulatif pour la 
fédération)  et des garanties de qualité. Davantage de professionnalisme, être irréprochable et ne pas 
être critiquable. Traçabilité de la formation. Risque que le NAPI ne soit plus attribué sans formation. 
Risque que la formation soit reléguée aux ADA et échappe aux syndicats et à la Fédé. 



‐ projet d'agrément de formation pour le CNTESA en organisme de formation, auquel les syndicats 
vont adhérer. Reconnaissance de centre formateur.  Outils de formation.  

‐ remarque: tendance pour les débutants de démarrer en ruche Dadant. Une formation est 
indispensable pour maîtriser la conduite de ce modèle. Risque de loque si conduite non maitrisée. 
Ruche divisible est préférable pour les débutants. La Dadant est à réserver aux professionnels.  

‐ les moniteurs actuels formés dans l'ancien cadre pourraient éventuellement obtenir le CS  s'ils sont 
actifs en formation (d'où l'importance de l'historique détaillé). 

 
 
Intervention de M. Kerneis sur les opérations Haies pour les abeilles : 

Partenariat avec les "Haies vives d'Alsace" http://haies‐vives‐alsace.org/. Objectifs: 

‐  Développement des ressources en quantité et en biodiversité. Situation tendue entre les pros qui 
se développent et les amateurs. Zones de ressources restreintes et conflit de placement. Invasion par 
les pros de ces zones. Nécessité de développer les ressources par des plantations de haies, d'arbustes 
et d'arbres.  Nécessité de développer la biodiversité. Création de corridors ou de trames vertes pour 
la propagation florale et des insectes. Opération de renaturation.  

‐ se passer des pesticides et créer un nouveau modèle agricole de fonctionnement. Les haies  
pourraient devenir des réservoirs à auxiliaires. 

‐ autres intérêts: brise‐vent, stabilisateur des sols, fixation de l'eau, amélioration visuelle du paysage. 

‐ 3 stagiaires écoconseillers  élaborent un livret de 30 pages comme guide pour ce développement. 
Fournitures d'outils et de méthodes. 

‐ circulation d'une caravane dans les communes, dans les syndicats pour la présentation du livret et 
de la méthodologie de développement des haies. 3000 exemplaires prévus. Pilotage avec la 
confédération. Sollicitation des entreprises et des collectivités. Création d'un fonds pour les haies. 
Création de concours de haies (idem fleurs) pour valorisation de l'opération.  

 
Intervention de M. Kerneis sur la lutte contre les frelons asiatiques : 
 

‐ rappel sur les méthodes de piégeage, sur les repérages et destruction des nids (primaires et secondaires) 
et sur le calendrier des opérations.  

‐ présentation d'un piège sélectif avec séparation zone appât et zone piège.  

 Programme de l'après‐midi : 

‐  Projection d'un film sur la transition écologique à Ungersheim (version courte de 50 mn).  

voir ce sujet sur internet 

‐      débat ouvert sur la nécessaire transition 

‐      questions‐réponses diverses:  les intrants de la ruche (qualité des cires, nourrissement, 
médicaments...), saturation des espaces de ressources, plaidoyer pour l'abeille noire ou des abeilles 
plus rustiques, renaturation, disparition des fleurs, disparation des insectes, communications diverses 
(écoles, communes, collectivités, entreprises, habitants, voisins, etc... ), redéfinition des missions de 
la SAFER pour favoriser les opérations de renaturation 

 
Fin vers 17h 

Message de conclusion: Avec les difficultés actuelles et annoncées, les apiculteurs amateurs, en plus d 'être 
des éleveurs‐producteurs respectueux et raisonnables, doivent s'intégrer dans le plan de transition et être 
acteurs exemplaires pour l'amélioration de l'environnement, de la renaturation et de la protection,  en 
incitant et suggérant autour d'eux des actions dans ce sens. Comme les abeilles nous sommes producteurs 
et nous rendons des services. Par la petite contribution dérisoire que chacun apportera, avec conviction et 
sans découragement, tel que le font les abeilles pendant leur courte vie et leurs 7 métiers au sein de la 
colonie, une nécessaire transition vertueuse peut s'amorcer et raisonner les "acteurs vicieux" restants, 
sans trop d'affrontements. 
 


